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Editorial

El  pasado 3 de junio una vez más  los 
integrantes de la comisión directiva de 
FAATRA nos reunimos con los directivos 
del SMATA  con motivo de paritarias. En 
el encuentro quedo demostrado que cu-
ando las partes  aportan buena voluntad 
las soluciones  están al alcance de las 
manos,  en principio las diferencias no 
eran chicas pero con dialogo y cuartos 
intervalos  de por medio las distancias 
se acortaban, las  necesidades por un 
lado el impedimento por otro se fueron 
limando, afortunadamente la frase 
“BUENO DE ACUERDO” no tardó en llegar  
todos estábamos consiente que las metas 
no se alcanzaban pero la situación del  
país no da para mucho más  por lo cual 
se dejó establecido que ante cualquier 
imprevisto en la política  económica las 
partes se  auto  convocaran  como ya lo 
han hecho en otras oportunidades.
Una vez a solas  recordaba  las paritarias 
de décadas atrás donde las discusiones 
eran arduas, me  invadió el optimismo ver 
la distancias entre ellas  y esa distancia 

me hiso  recordar las reflexiones que me hiso 
llegar un amigo  y hoy  quiero hacer extensible 
a todos mis colegas,
Pasados los 50 o más ´años de vida apren-
demos que: el tiempo pasa. La vida continúa. 
La distancia separa. Los hijos dejan de ser 
niños y se independizan y a los padres se le 
parte el corazón pero .. es la vida.
Los empleos van y vienen. Las ilusiones, los 
deseos la atracción , el sexo ..se debilita.
Las personas no son como creíste. Los padres 
mueren. El  llanto rompe  mucho más fácil. Loa 
conocidos olvidan los favores. Las carreras se 
terminan. La vejez se  aproxima  no tan lenta. 
Pero los verdaderos  amigos siempre están ahí 
no importa a cuantos kilómetros se encuen-
tren o cuanto hace que no se ven, nunca están 
más distantes que el alcance de tu necesidad, 
con los brazos  abiertos y bendiciendo tu vida.
Ama a tus padres, cría a tus hijos pero no pier-
das a tus amigos, quiérelos, cuídalos y charla 
con ellos sin tener como propósito imponer 
tus criterios.  Remite este texto a todos los 
amigos que ayudan a dar sentido a tu vida…..
Yo ya lo hice..



CRA I  5



CRA I  6



CRA I  7



CRA I  8

Le
ga

le
s

En el nuevo instrumento se delinean algunas 
normas protectoras para las partes débiles 
(Contratantes) que adhieren a estos con-
tratos predispuestos por las empresas que 
no pueden ser  modificarse. De esa forma 
se aceptan en su totalidad o se desecha 
el vínculo.

Es común en la compra de servi-
cios por teléfono y por internet.

 
EL CONTRATO CELEBRADO POR AD-
HESIÓN A CLÁUSULAS GENERALES 
PREDISPUESTAS 

El nuevo Código define al contrato 
de adhesión como “aquél mediante el cual 
uno de los contratantes adhiere a cláusulas 
generales predispuestas unilateralmente, 
por la otra parte o por un tercero, sin que 
el adherente haya participado en su redac-
ción” (art. 984). 

El supuesto regulado no es un 
tipo general del contrato en particular, sino 
una modalidad de la formación del consen-
timiento.

Puede determinarse que el con-
sentimiento se  constituye en los contratos 
según el Código “ con la recepción de la 
aceptación de una oferta o por una con-
ducta de las partes que sea suficiente para 
demostrar la existencia de un acuerdo”.

Es decir que el consentimiento se 
manifiesta como el acuerdo de voluntades 
de ambas partes contratantes para aceptar 
el contrato. Este consentimiento debe ser 
prestado en forma valida y libre para cada 
una de las partes.

Pero este consentimiento puede 
verse afectado o viciado por cláusulas abu-
sivas que pueden estar contenidas en los 
llamados contratos de adhesión en donde 
a una de las partes contratantes solo se 
le permite valga la redundancia aceptar el 
contrato con CLAUSULAS PREDISPUES-
TAS por la parte proponente sin posibilidad 

LAS CLAUSULAS ABUSIVAS DEL 
CONTRATO DE ADHESION

Siguiendo con algunos lineamientos básicos de normas relativas al derecho, pasamos en el 
presente artículo a delinear algunas nociones respecto a las nuevas regulaciones y regla-
mentaciones que nos proporciona en forma novedosa el nuevo Código Civil y Comercial 
vigente desde el 1 de agosto de 2015 en relación al tema de las clausulas predispuestas 
en los contratos llamados “DE ADHESION”.

de ser modificadas.
Existe en estos supuestos una 

desigualdad entre las partes que debe pro-
tegerse legalmente. El régimen protectorio 
consagrado en el nuevo Código se justifica 
a fin de superar esa desigualdad inicial. 

Su campo de aplicación son 
los contratos que no son de consumo y 
que presentan situaciones de adhesión, 
como ocurre, a modo de ejemplo, entre 
las pequeñas y medianas empresas y los 
grandes operadores del mercado, o entre 
el individuo que actúa profesionalmente y el 
elaborador. 

El contrato se celebra por ad-
hesión cuando las partes no negocian sus 
cláusulas, ya que una de ellas, fundada en 
su mayor poder de negociación predispone 
el contenido y la otra adhiere.

 Concierne a la aceptación, por 
tanto no debe ser confundida con la pre-
redacción, ya que en el contrato predis-
puesto el oferente tiene un plan o programa 
de contratación, en tanto la adhesión es un 
modo de aceptar la propuesta; aquello es 
objetivo y esto subjetivo.  

En el contrato por adhesión, la lib-
ertad contractual del adherente se limita a la 
autodecisión (facultad de contratar o no con-
tratar) y si se trata de bienes imprescindibles, 
ni siquiera aquélla existe. La autorregulación, 
como facultad de concertar las cláusulas del 
contrato, desaparece. La igualdad y libertad 
económicas se encuentran desequilibradas. 
Ello determina la necesidad de examinar 
desde afuera el contenido contractual para 
asegurarse de que no existan vicios invali-
dantes en el consentimiento residualmente 
prestado o la existencia de cláusulas abusi-
vas que es lo que se protege en la ley

En ese sentido, el nuevo Código 
prevé que las cláusulas generales predis-
puestas deben ser comprensibles y auto-
suficientes, así como su redacción debe 
ser clara, completa y fácilmente legible. Se 

agrega que se tienen por no convenidas 
aquéllas que efectúen un reenvío a textos o 
documentos que no se faciliten a la contra-
parte del predisponente, previa o simultánea-
mente a la conclusión del contrato.

Para despejar cualquier duda, dis-
pone la aplicación de esta normativa a los 
contratos celebrados por medios telefónicos, 
electrónicos o similares (art. 985).

Todo ello tiene como claro funda-
mento el cumplimiento de la obligación de 
informar que se desprendió de la buena fe 
como deber secundario de conducta y hoy 
importa una obligación que se intensifica a 
propósito de la desigualdad genética que 
exhibe el contrato celebrado por adhesión.

La nueva normativa recoge los 
principios interpretativos propios de la 
contratación por adhesión, en cuanto las 
cláusulas particulares–son aquellas fruto 
de la negociación de las partes y amplían, 
limitan, suprimen o interpretan una cláusula 
general-, prevalecen sobre las condiciones 
generales del contrato (art.986); en cuanto 
a las cláusulas ambiguas–son aquéllas os-
curas, que permiten más de un significado-, 
se interpretan en sentido contrario a la parte 
predisponente (art. 987).

Se fija un criterio general amplio 
en materia de cláusulas abusivas que 
comprenden no sólo a los contratos por 
adhesión, sino también a aquéllos cuyo 
contenido es predispuesto. 

Se alude de esta forma, tener que 
pergeñar un elenco de cláusulas abusivas 
y la problemática que ello acarrea en cu-
anto a su desactualización y la necesaria 
adecuación a cada uno de los contratos 
específicos.

Se considera que las cláusulas 
abusivas son las que desnaturalizan las 
obligaciones del predisponente; importan 
renuncia o restricción a los derechos del 
adherente, o amplían derechos del predis-
ponente que resulten de normas supletorias 
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(en términos similares a los que ya brinda 
la Ley de Defensa de los Consumidores y 
Usuarios (24.240); y agrega la categoría de 
las cláusulas sorpresivas: aquellas que por 
su contenido, redacción o presentación, no 
sean razonablemente previsibles (art. 988). 
Esta categoría permite incluir como cláusulas 
abusivas aquellas que violentan la finalidad 
económica jurídica del contrato. 

Las cláusulas abusivas se tienen 
por no convenidas.

Cuando el juez declara la nulidad 
parcial del contrato, simultáneamente lo debe 
integrar, si no puede subsistir sin comprom-
eter su finalidad. La integración del contrato 
por el Juez tiene pues carácter excepcional, 
sólo se justifica si se arruina la finalidad del 
contrato. 

Es importante también tener en 
cuenta que la aprobación administrativa 
de las cláusulas generales no obsta a su 
control judicial (art. 989). Esta previsión 
permite despejar cualquier duda en cuanto 
faculta al Poder Judicial a efectuar el control 
del contenido del contrato por adhesión, 
aún cuando previamente una autoridad 
administrativa lo haya efectuado en la etapa 
precontractual. 
 Por ello ante cualquier cláusula 
abusiva según las características del Có-
digo aunque hubiesen sido aprobadas por 
cualquier autoridad administrativa no implican 
renuncia alguna de reclamo judicial por el 
contratante. Aun aprobada por la Adminis-
tración no impide al Juez decretar la nulidad 
de cualquier clausula en particular y/o el 
contrato en general por más que estuviese 
aprobado por la autoridad de aplicación.
 Es decir como conclusión de lo 
expuesto surge claramente el principio de 
protección para la parte aceptante en estos 
contratos de adhesión que permite aun luego 
de aceptados o prestado el consentimiento 
el reclamo de nulidad de las cláusulas abu-
sivas en forma judicial. 
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Las 5´S herramientas básicas 
de mejora de la calidad de vida

¿Qué son las 5 S?
Es una práctica de Calidad ideada en Japón referida al 
“Mantenimiento Integral” de la empresa, no sólo de maquinaria, 
equipo e infraestructura sino del mantenimiento del entrono de 
trabajo por parte de todos.

En  Ingles se ha dado en llamar “housekeeping” que traducido es 
“ser amos de casa también en el trabajo”.

JAPONES CASTELLANO
Seiri  Clasificación y Descarte
Seiton  Organización
Seiso  Limpieza
Seiketsu  Higiene y Visualización
Shitsuke  Disciplina y Compromiso

¿Por qué las 5 S?
Es una técnica que se aplica en todo el mundo con excelentes 
resultados por su sencillez y efectividad. 
Su aplicación mejora los niveles de:

Calidad.
Eliminación de Tiempos Muertos.
Reducción de Costos.
La aplicación de esta Técnica requiere el compromiso personal y 
duradera para que nuestra empresa sea un autentico modelo de 
organización, limpieza , seguridad e higiene.

Los primeros en asumir este compromiso son los Gerentes y los 
Jefes y la aplicación de esta  es el ejemplo más claro de resultados 
acorto plazo.

Resultado de Aplicación de las 5 S
Estudios estadísticos en empresas de todo el mundo que tienen 
implantado este sistema demuestran que:
Aplicación de 3 primeras S : 
            -Reducción del 40% de sus costos de Mantenimiento.
            -Reducción del 70% del número de accidentes.
            -Crecimiento del 10% de la fiabilidad del equipo.
            -Crecimiento del 15% del tiempo medio entre fallas.

¿QUÉ BENEFICIOS APORTAN LAS 5S?
La implantación de las 5S se basa en el trabajo en equipo.
Los trabajadores se comprometen.
Se valoran sus aportaciones y conocimiento.
LA MEJORA CONTINUA SE HACE UNA TAREA DE TODOS.
Conseguimos una MAYOR PRODUCTIVIDAD que se traduce en:

Menos productos defectuosos.
Menos averías.
Menor nivel de existencias o inventarios.
Menos accidentes.

Menos movimientos y traslados inútiles.
Menor tiempo para el cambio de herramientas.
Lograr un MEJOR LUGAR DE TRABAJO para todos, 
puesto que conseguimos:

Más espacio.
Orgullo del lugar en el que se trabaja.
Mejor imagen ante nuestros clientes.
Mayor cooperación y trabajo en equipo.
Mayor compromiso y responsabilidad en las tareas.
Mayor conocimiento del puesto.

 

La 1° S: Seiri (Clasificación y Descarte)
Significa separar las cosas necesarias y las que no la son 
manteniendo las cosas necesarias en un lugar conveniente 
y en un lugar adecuado.

Ventajas de Clasificación y Descarte

Reducción de necesidades de espacio, stock, 
almacenamiento, transporte y seguros.

Importante Seminario en la CRA
El pasado 7 de junio en la sede de la CRA el Sr. Daniel Garcia dio 
una interesante charla sobre las 5 herramientas basicas de la calidad 
de vida ante una importante cantidad de asistentes, aqui repasamos 
las 5 herramientas.

C
ha

rla

Antes Despues
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Evita la compra de materiales no necesarios y su deterioro.
Aumenta la productividad de las máquinas y personas 
implicadas.
Provoca un mayor sentido de la clasificación y la economía, 
menor cansancio físico y mayor facilidad de operación.
Para Poner en práctica la 1ra S debemos hacernos las 
siguientes preguntas:

¿Qué debemos tirar?
¿Qué debe ser guardado?
¿Qué puede ser útil para otra persona u otro departamento?
¿Qué deberíamos reparar?
¿Qué debemos vender?
Otra buena práctica sería,  colocar en un lugar determinado 
todo aquello que va ser descartado. 

Y el último punto importante es el de la clasificación de 
residuos. Generamos residuos de muy diversa naturales: 
papel, plásticos, metales, etc. Otro compromiso es el 
compromiso con el medio ambiente ya que nadie desea vivir 
en una zona contaminada.

Analice por un momento su lugar de trabajo, y responda a  
las peguntas sobre Clasificación y Descarte:

¿Qué podemos tirar?
¿Qué debe ser guardado?
¿Qué puede ser útil para otra persona u otro   departamento?
¿Qué deberíamos reparar?
¿Qué podemos vender?

SEITON (Organización) La 2da S
La organización es el estudio de la eficacia. Es una cuestión 
La organización es el estudio de la eficacia. Es una cuestión 
de cuan rápido uno puede conseguir lo que necesita, y cuan 
rápido puede devolverla a su sitio nuevo.

Cada cosa debe tener un único, y exclusivo lugar donde 
debe encontrarse antes de su uso, y después de utilizarlo 
debe volver a él. Todo debe estar disponible y próximo en el 
lugar de uso.

Tener lo que es necesario, en su justa cantidad, con la calidad 
requerida, y en el momento y lugar adecuado nos llevará a 
estas ventajas:

Menor necesidad de controles de stock y producción.
Facilita el transporte interno, el control de la producción y la 
ejecución del trabajo en el plazo previsto.
Menor tiempo de búsqueda de aquello que    nos hace falta.
Evita la compra de materiales y componentes innecesarios y 
también de los daños a los materiales o productos 
almacenados.
Aumenta el retorno de capital.
Aumenta la productividad de las máquinas y personas.
Provoca una mayor racionalización del trabajo, menor 
cansancio físico y mental, y mejor ambiente.

Para tener claros los criterios de colocación de cada cosa en 
su lugar adecuado, responderemos las  siguientes preguntas:

¿Es posible reducir el stock de esta cosa?
¿Esto es necesario que esté a mano?
¿Todos llamaremos a esto con el mismo nombre?
¿Cuál es el mejor lugar para cada cosa?
Y por último hay que tener en claro que:

Todas las cosas han de tener un nombre, y todos deben 
conocerlo.
Todas las cosas deben tener espacio definido para su 
almacenamiento o colocación, indicado con exactitud y 
conocido también por todos.
Analice por un momento su lugar de trabajo y responda las 
preguntas sobre organización:

¿De qué manera podemos reducir la cantidad que tenemos?
¿Qué cosas realmente no es necesario tener a la mano?
¿Qué objetos suelen recibir más de un nombre por parte de 
mis compañeros?
Fíjese en un par de cosas necesarias ¿Cuál es el mejor lugar 
para ellas?

SEISO (Limpieza) : La 3° S
La limpieza la debemos hacer todos.

Es importante que cada uno tenga asignada una pequeña 
zona de su lugar de trabajo que deberá tener siempre limpia 
bajo su responsabilidad. No debe haber ninguna parte de la 
empresa sin asignar. Si las persona no asumen este 
compromiso la limpieza nunca  será real.

Toda persona deberá conocer la importancia de estar en un 
ambiente limpio. Cada trabajador de la empresa debe, antes 
y después de cada trabajo realizado, retirara cualquier tipo 
de suciedad generada.

Beneficios

Un ambiente limpio proporciona calidad y seguridad, y 
además:

Mayor productividad de personas, máquinas y materiales, 
evitando hacer cosas dos veces
Facilita la venta del producto.
Evita pérdidas y daños materiales y productos.
Es fundamental para la imagen interna y externa de la 
empresa.
Para conseguir que la limpieza sea un hábito tener en cuenta 
los siguientes puntos:
Todos deben limpiar utensilios y herramientas al terminar de 
usarlas y antes de guardarlos
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Las mesas, armarios y muebles deben estar limpios 
y en condiciones de uso.
No debe tirarse nada al suelo
No existe ninguna excepción cuando se trata de 
limpieza. El objetivo no es impresionar a las visitas 
sino tener el ambiente ideal para trabajar a gusto y 
obtener la Calidad Total

Analice por un momento su lugar de trabajo y responda las 
preguntas sobre Limpieza:

¿Cree que realmente puede considerarse como “Limpio”?
¿Cómo cree que podría mantenerlo Limpio siempre?
¿Qué utensilios, tiempo o recursos necesitaría para ello?
¿Qué cree que mejoraría el grado de Limpieza?

SEIKETSU (Higiene y Visualización). La 4° S

Esta S envuelve ambos significados: Higiene y visualización.
La higiene es el mantenimiento de la Limpieza, del orden. 
Quien exige y hace calidad cuida mucho la apariencia. En 
un ambiente Limpio siempre habrá seguridad. Quien no 
cuida bien de sí mismo no puede hacer o vender productos 
o servicios de Calidad.

Una técnica muy usada es el “visual management”, o 
gestión visual. Esta Técnica se ha mostrado como 
sumamente útil en el proceso de mejora continua. Se usa 
en la producción, calidad, seguridad y servicio al cliente.

Consiste en grupo de responsables que realiza 
periódicamente una serie de visitas a toda la empresa y 
detecta aquellos puntos que necesitan de mejora.

Una variación mejor y más moderna es el “colour 
management” o gestión por colores. Ese mismo grupo en 
vez de tomar notas sobre la situación, coloca una serie de 
tarjetas, rojas en aquellas zonas que necesitan mejorar y 
verdes en zonas especialmente cuidadas.

Normalmente las empresas que aplican estos códigos de 
colores nunca tiene tarjetas rojas, porque en cuanto se 
coloca una, el trabajador responsable de esa área soluciona 
rápidamente el  problema para poder quitarla.

Las ventajas de uso de la 4ta S
Facilita la seguridad y el desempeño de los trabajadores.
Evita daños de salud del trabajador y del consumidor.
Mejora la imagen de la empresa interna y externamente.
Eleva el nivel de satisfacción y motivación del personal 
hacia el trabajo.
Recursos visibles en el establecimiento de la 4ta. S:

Avisos de peligro, advertencias, limitaciones de velocidad, 
etc.
Informaciones e Instrucciones sobre equipamiento y 
máquinas.
Avisos de mantenimiento preventivo.
Recordatorios sobre requisitos de limpieza.
Aviso que ayuden a las personas a evitar errores en las 
operaciones de sus lugares de trabajo.
Instrucciones y procedimientos de trabajo.
Hay que recordar que estos avisos y recordatorios:

- Deben ser visibles a cierta distancia.

- Deben colocarse en los sitios adecuados.
- Deben ser claros, objetivos y de rápido entendimiento.
- Deben contribuir a la creación de un local de trabajo motivador 
y confortable.

Analice por un momento su lugar de trabajo y responda las 
preguntas sobre Higiene y visualización:

¿Qué tipo de carteles, avisos, advertencias, procedimientos 
cree que faltan?
¿Los que ya existen son adecuados? ¿Proporcionan seguridad 
e higiene?
En general ¿Calificaría su entorno de trabajo como motivador 
y confortable?
En caso negativo ¿Cómo podría colaborar para que si lo fuera?

SHITSUKE (Compromiso y Disciplina) : la 5° S

Disciplina no significa que habrá unas personas pendientes de 
nosotros preparados para castigarnos cuando lo consideren 
oportuno. Disciplina quiere decir voluntad de hacer las cosas 
como se supone se deben hacer. Es el deseo de crear un 
entorno de trabajo en base de buenos hábitos.
Mediante el entrenamiento y la formación para todos (¿Qué 
queremos hacer?) y la puesta en práctica de estos conceptos 
(¡Vamos hacerlo!), es como se consigue romper con los malos 
hábitos pasados y poner en práctica los buenos.
En suma se trata de la mejora alcanzada con las 4 S anteriores 
se convierta en una rutina, en una práctica mas de nuestros 
quehaceres. Es el crecimiento a nivel humano y personal a 
nivel de autodisciplina y autosatisfacción.

Esta 5 S es el mejor ejemplo de compromiso con la Mejora 
Continua. Todos debemos asumirlo, porque todos 
saldremos beneficiados.

Exponga los motivos por los cuales Ud. Piensa que debe o no 
comprometerse con este sistema.

No dudes más
Tu puedes cambiar tu lugar de trabajo 

en el mejor lugar de vida para ti.

C
ha

rla
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Que es el anodizado? 
 
El anodizado es un proceso electroquímico de 
oxidación forzada, por medio del cual el 
aluminio forma una capa protectora de oxido 
de aluminio (alúmina). 
La protección del aluminio dependerá en gran 
medida del espesor de esta capa, la cual se 
mide en micrones. 
En el anodizado de protección hay distintos 
espesores dependiendo de las aplicaciones, 
que van desde 10 micrones hasta 25 o 30 
micrones, y en el caso del anodizado duro 
puede llegar hasta 100 micrones. 
El espesor de esta capa depende 
principalmente del electrolito, la corriente 
eléctrica aplicada, de la temperatura del baño 
y de la duración del tratamiento. 
Una propiedad importante de un proceso de 
anodizado es el voltaje y la corriente 
requerida para determinar el proceso. 
Se llama anodizado porque la pieza a tratar 
con este material hace de ánodo en el circuito 
eléctrico de este proceso electrolítico. 
 
 
 

Anodizado en los Pistones 
 
El anodizado en los pistones se realiza en la 
cabeza y en algunos casos en la primera 
ranura del aro de compresión. 
Esas dos partes son las zonas críticas del 
pistón, ya que son las partes más exigidas por 
estar en contacto directos con los gases de 
combustión. 
El espesor del anodizado en los pistones 
puede ir a partir 50 micrones dependiendo su 
utilización. 
Debido a la baja conductividad térmica de la 
alúmina, esta capa actúa como barrera 
térmica. 
El anodizado le otorga al pistón las siguientes 
propiedades:  

• Alta dureza. 
• Resistencia al desgaste. 
• Buena resistencia a la corrosión. 
• Buena disipación del calor. 

 
Con el anodizado logramos prolongar la vida 
útil del pistón y tener un producto con 
mejores propiedades mecánicas.

 

                                            
 
 
 
                                                                                      
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

    
 

ANODIZADO EN PISTONES DE 
ALUMINIO 

Anodizado de la cabeza del pistón Anodizado en la primera ranura del 
aro de compresión  
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Un mes antes de sufrir un ataque al corazón tu cuerpo te 
avisa con estos 6 síntomas

En los últimos dos años, 
los ataques cardíacos se 
han vuelto muy comunes 
entre la población 
mundial. Desafortunad-
amente, son la razón 
número uno de muertes. 
Se producen como 
consecuencia de nues-
tros estilos de vida 
estresantes y dietas poco 
saludables.

Usted puede proteger su salud 
cardio-vascular mejorando su 
estilo de vida, seguir una dieta 
más saludable y disminuya la 
cantidad de estrés. También, es bueno 
reconocer los síntomas de la insuficiencia 
cardíaca que usualmente comienzan a 
mostrar un mes antes de que el corazón 
experimente un fallo.

Dificultad respiratoria: cuando 
los pulmones no tienen suficiente 
oxígeno, su corazón no obtendrá la 
sangre que necesita pasar a través de 
ella. Por lo tanto, si tiene problemas con 
la respiración, consulte inmediatamente 

a su médico.

Presión torácica: este es un 
síntoma claro de que un ataque cardíaco 
puede tener lugar en un futuro próximo. 
Es importante consultar a su médico si 
experimenta dolor torácico.

Síntomas de resfriado y gripe: 
mucha gente, antes de experimentar un 
infarto, experimenta estos dos síntomas.

Debilidad: cuando las arterias se 

aprietan, se evita el flujo 
sanguíneo adecuado. Por lo 
tanto, los músculos no están 
recibiendo lo que necesitan, lo 
que puede llevar a la insuficiencia 
cardíaca. Por lo tanto, si 
experimenta fatiga y debilidad 
constantes, consulte a su 
médico.

Sudores fríos y mareos: la 
circulación deficiente interrumpe 
el flujo sanguíneo adecuado al 
cerebro, lo cual es crucial para el 
buen funcionamiento del cerebro.

Somnolencia: si usted 
todavía se siente cansado y 

somnoliento después de dormir o 
descansar durante algún tiempo, y si 
esto continúa durante días y días, usted 
podría estar teniendo una pérdida de 
flujo de sangre en el corazón.

La prevención de los ataques cardíacos 
es muy importante; a percibir y tratar 
oportunamente los síntomas antes 
mencionados, disminuirá 
significativamente las posibilidades de 
ataques cardíacos.

Sa
lu

d
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Válvulas de vástago cónico
Debido a que las aleaciones de las válvulas poseen

mayor coeficiente de dilatación térmica que la de las

guías de la tapa de cilindros, la elevada temperatura

de trabajo aumenta el diámetro del vástago en mayor

proporción que el de la guía. Esto puede originar un

desgaste prematuro con rozamientos severos y

engrifado de vástago-guía.

Esta situación fue el motivo de muchos estudios para

evitar el problema. Algunos constructores de motores

optaron por el cambio de diseño de las partes

afectadas, que dio origen a la conicidad del vástago de

la válvula.

Los vástagos cónicos se emplean frecuentemente en

válvulas de escape que son más propensas a

presentar desgaste de vástago y engrifamiento en el

sector de la guía más cercano al interior de la cámara

de combustión

(ZONA B, mas caliente que la ZONA A)

.

Esta reducción del diámetro de vástago en la ZONA B,

tiene como objetivo permitir una mayor dilatación, sin

que se alcance a perder el huelgo entre el vástago y la

guía, que es la causa a partir de la cuál comienza el

engrifamiento o agarre entre ambos.

En los motores más comprometidos, las válvulas de

admisión y de escape presentan conicidad de sus

vástagos. Como valor orientativo, la medida de

conicidad oscila entre 0.015 y 0.025 mm (Diferencia

entre el Diámetro en ZONAA y el Diámetro en ZONA B)

dependiendo del tipo de aplicación.

Hay que tener en cuenta que para la determinación del

huelgo vástago-guía, se debe tomar de referencia el

diámetro de la parte superior de la válvula (ZONAA).

BASSO S.A. mantiene las condiciones de diseño

originales de los motores por lo que no debe

considerarse que el fabricante de la válvula ha cometido

un error durante el rectificado final del vástago, si se

encuentra una diferencia de diámetros dentro de los

valores citados, entre la ZONAAy la ZONAB.

Se adjunta con este reporte un listado actualizado de las

válvulas con esta condición que Basso comercializa. De

todos modos cualquier duda o consulta siempre

contaran con todos los canales de comunicación que

Basso posee.

INFORME TECNICO

Cuatro motores equipados con válvulas producidas por 
Basso S.A., fueron seleccionados como finalistas en el “In-
ternational Engine of the Year Awards 2017”, el premio más 
prestigioso que otorgan anualmente 65 periodistas de todo el 
mundo a los mejores exponentes de la Industria Automotriz.
En la categoría “Alto Rendimiento” tres de cinco motores 
están equipados con válvulas hechas por la autopartista 
con base en Rafaela: el Alfa Romeo 2.9 litros, V6 twin-turbo; 
el Ferrari 3.9 litros biturbo V8 y el poderoso Ferrari de 6.3 
litros V12. Mientras que en la terna “Nuevo Motor”, el Alfa 
Romeo V6 twin-turbo compite con motores de Honda, BMW, 
Mercedes y Volkswagen.
El “Enginge of the year” es un concurso anual para los mo-
tores de combustión interna de la industria automotriz, juz-
gado por un panel de periodistas organizado por las revistas 

automotrices de UKi Media & Events. El concurso se inició 
en 1999 y no es la primera vez que motores equipados con 
“Válvulas 3b”, llegan a una instancia final. Ferrari, McLaren y 
Alfa Romeo son algunas de las terminales galardonadas en 
la instancia final equipado con válvulas argentinas.
Esta nueva edición, tendrá un condimento especial;  los 
ganadores de cada una de las 12 categorías serán  anun-
ciados en la Feria “Engine Expo” que se llevará a cabo en 
la ciudad alemana de Stuttgart el próximo 21 de junio y que 
reunirá como es costumbre a los más grandes exponentes 
de la industria automotriz y su cadena de valor.
El premio es determinado por los panelistas utilizando im-
presiones subjetivas y conocimientos técnicos, tales como 
la economía de combustible, ruido, suavidad, desempeño 
y conducción.

Basso hizo póker en el Premio Internacional 
al Motor del Año.
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HOMBRE DE HONOR
“NUESTROS PRODUCTOS LLEGARON A LUGARES QUE 

JAMAS HUBIERAMOS IMAGINADO”

Por Omar Secreti
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Como siempre planteamos en esta sección, presentamos a quienes hacen grande el mundo de la 
rectificación automotriz. Hoy conoceremos a Eduardo Horacio Pérez, dueño de una rica historia de 
vida, de decisiones y constante crecimiento laboral. Nació en 1932 en Balcarce, es hijo de María Amelia 
Barragán de la Localidad de Tres Arroyos y de Eduardo Pérez de la ciudad de Punta Alta. Ambas familias 
se radicaron en Balcarce, allí se conocieron y se casaron. “Al poco tiempo, como mi madre tenía 
problemas de salud (asma), amigos le recomendaron instalarse en las sierras de Córdoba, dónde 
el clima le favorecería a su salud. Eso provocó que la familia se traslade a la ciudad de Alta Gracia, 
en la provincia de Córdoba, y en pocos días mi madre fue sintiendo el efecto beneficioso del clima, 
por lo que mi padre empezó a buscar trabajo para radicarse en Córdoba”, recuerda el entrevistado.

¿Cuál fue el primer trabajo de su 
padre?
En la búsqueda, surgió una buena 
oportunidad en la Fábrica Militar de 
Aviones, en la Ciudad de Córdoba. 
Ingresó a trabajar haciendo actividades 
relacionadas a su oficio, trabajando 
con hierros y metales, por lo que 
comenzaron a buscar casa en la ciudad. 
Afortunadamente consiguieron casa en un 
barrio que recién se estaba desarrollando, 
justamente frente al predio de la fábrica de 
Aviones, ello fue en 1936 o 1937, ochenta 
años atrás. Mi padre de oficio era herrero, 
tenía una herrería artística en Balcarce, 
en una época que ese oficio era un arte, 
un trabajo admirable. Tenía una gran 
capacidad para hacer todo tipo de cosas, 
a martillo y fragua. Era admirable ver sus 

trabajos de herrería terminados.

¿Qué recuerdos tiene de su infancia?
Mi infancia fue relativamente buena, con 
necesidades, como todos, en esos años, 
pero en general bien para la época en 
la que vivíamos. En el barrio, se había 
formado una escuelita, donde hice parte 
de la escolaridad primaria hasta 4º 
grado, y completé esos estudios (hasta 
6º grado) en una escuela de la ciudad. 
Cuando terminé la primaria, comencé el 
colegio secundario. Como no me gustaba 
mucho el estudio le decía a mi padre que 
quería ir a trabajar. Él no estaba muy de 
acuerdo, pero al verme tan firme en mi 
decisión, generó la posibilidad para que 
pueda ingresar a trabajar e la Fábrica de 
Aviones, con 17 años de edad.

¿ C ó m o  f u e r o n  s u s  p r i m e r a s 
experiencias en la fábrica?
En la fábrica, trabajé como personal civil 
durante cinco años, desde muy joven me 
fui haciendo y formando en el trabajo. 
Mis primeras actividades fueron en el 
área de motores y ajuste. Me sentí muy 
cómodo trabajando allí, me fui ganando la 
simpatía y respeto de los compañeros de 
trabajo y de los superiores. En ese lugar 
se hacían pequeñas matrices y moldes, 
realizábamos los ajustes, gran parte de 
esos ajustes se hacían a mano, con lima, 
ya que el martillo prácticamente no se 
usaba. Estuve en la actividad descripta, 
hasta que el Directorio de la Fábrica de 
Aviones, decide llevar un nuevo proyecto 
adelante y ese proyecto se destinó al 
área en la que yo trabajaba. Ese nuevo 

Don Eduardo junto a Franco Benini de Sintermetal, Pedro Martin de Juntas Meyro, Sergio Masufri de Affinia y Pablo Monti de Pistones Persan
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desarrollo era hacer el prototipo de un 
motor para automóvil, refrigerado por 
aire; el responsable fue el subdirector 
de la fábrica, el Ing. Ambrosio Tarabella, 
una excelente persona. En el equipo de 
trabajo, entre otros participó también 
un amigo, el Sr. Eduardo Genari, y 
comenzamos a fabricar la primeras piezas 
para ese motor.

¿Qué recuerda de esa experiencia?
En ese momento, tuve la oportunidad de 
conocer al Ingeniero Benjamín Ortiz, que 
colaboró con el desarrollo. El Ingeniero, 
además de trabajar en la fábrica, tenía 
una pequeña empresa metalúrgica, 
proveedora de la Fábrica Militar.  En aquel 
momento, la dirección de la Fábrica Militar 
de Aviones apoyaba la formación de 
pequeñas empresas. Ofrecía máquinas a 
los emprendedores del momento, con la 
posibilidad de pagarlas con trabajo, todo 
para favorecer la creación de una industria 
manufacturera que en aquella época era 
casi nula en la ciudad de Córdoba. Varios 
ingenieros que trabajaban en la fábrica, 
fundaron sus pequeñas empresas.

¿Cómo era su relación con Ortiz?
Tuvimos un muy buen vínculo, en su 
empresa fabricaba las bombas de agua 
para los motores Institec, que elaboraba 
la Fábrica Militar. Después comenzó a 
mecanizar tapas de cilindros de aviación 
y con el tiempo surgió la posibilidad 
de fabricar el pistón de motores. Por 
entonces, el Ingeniero me ofrece la 
posibilidad de ir a trabajar a su empresa. 
En un principio le dijo que iba a analizar 

su propuesta así que lo estudié y lo hablé 
con mi padre. Mi padre, no estaba muy 
convencido, pero me dijo que piense bien 
antes de tomar una decisión. Debido a 
que en su momento no había podido 
gozar de mis vacaciones, por la gran 
cantidad de trabajo, al tener muchos 
días disponibles, se me ocurrió pedir 
un mes de esas vacaciones y usar ese 
tiempo para ir a trabajar en la empresa 
del Ingeniero Ortiz y probar. Pero previo 
a realizar eso, pasó algo que cambió el 
rumbo de mi vida.

¿Qué sucedió?
Me parece importante comentarlo, porque 
a veces hay desgracias o episodios 
feos que colaboran. Antes de tomar las 
vacaciones, cerca de las dos de la tarde, 
en una casilla estaban pagando los 
salarios, yo fui a cobrar un ratito antes 
de la hora, no se podía hacer eso, pero 
no lo hice con mala intención. Lo hice 
porque después de hora empezaban a 
correr horas extras y si perdía tiempo 
haciendo cola le costaría más dinero a la 
fábrica. Además quería terminar el trabajo 
comprometido a tiempo antes de salir de 
vacaciones. En ese momento, aparece 
un militar de un servicio de vigilancia y 
me dice “¿Qué está haciendo usted acá? 
¿Usted sabe que no se puede cobrar 
antes de hora?” y me hizo una nota de 
observación. Ante esta situación, cobré 
mi salario y retorné a mi lugar de trabajo. 
Tomé las vacaciones y durante este 
tiempo trabajé en la otra empresa, un mes 
aproximadamente, me gustó el lugar, me 
agradaba porque era poca gente.

¿Qué conclusión sacó de esa 
experiencia?
Cuando regreso a la Fábrica Militar de 
Aviones, no estaba muy decidido por el 
rumbo a tomar. La fábrica del Ingeniero 
Ortiz me quedaba lejos, y estar en los 
talleres de la Fuerza Aérea era un trabajo 
de jerarquía. Le comento a mi padre y me 
dijo: “Bueno, pensalo, yo no me iría de la 
fábrica de aviones”. Tenía una indecisión 
terrible, pero debía dar una contestación. 
Durante mi ausencia, apareció en una 
pizarra de notificaciones que me habían 
castigado por el episodio de haber ido a 
cobrar antes de hora. Me castigaron con 
10 amonestaciones. Eso me provocó 
mucha indignación y bronca, por ello 
decidí renunciar e irme a trabajar con el 
Ingeniero Ortiz.

¿Cómo fue su trabajo con el Ingeniero 
Ortiz?
En la fábrica del Ingeniero, trabajé casi 
dos años. Allí conocí a un muchacho 
que era el encargado principal, llamado 
Salvador San Felipe, con el cual hicimos 
una gran amistad. Juntos le expresamos 
al Ingeniero Ortiz, la idea de comenzar 
a fabricar pistones para el mercado de 
reposición (repuestos), para motores que 
no se fabricaban en la Fábrica de Aviones, 
pero el Ingeniero no estuvo de acuerdo. 
Consideraba que solo debía fabricar 
para la Fábrica Militar de Aviones. Por 
ese motivo y otros personales, al poco 
tiempo se fue generando una situación 
de conflicto entre el Ingeniero Ortiz y San 
Felipe, que desencadenó la decisión de 
despedir de la empresa a San Felipe. Al 
haber entablado una gran amistad con 
San Felipe, al enterarme de su despido, 
me generó un fuerte impacto, porque era 
una excelente persona. Decidí hablar con 
el Ingeniero Ortiz, y le pido que reflexione 
esa decisión, y como respuesta me dijo 
que cuando tomaba una determinación 
era inflexible. Su respuesta me dolió y 
le dije “Mire ingeniero, si usted mantiene 
esa decisión, yo me voy de la empresa 
también”, a lo que me responde “Nooo… 
¿Cómo se va a ir?, insistí diciendo que el 
conflicto con San Felipe no era para tomar 
esa determinación y el ingeniero me dice, 
“mañana vamos a hablar”.

¿Cuál fue su determinación?
Al día siguiente, el ingeniero me propone 
habilitarme en la empresa (darme un 
porcentaje) como personal jerárquico, 
pero a pesar de ofrecerme una mejor 
remuneración y el cargo que tenía 
mi amigo San Felipe, y ya teniendo 
cierta jerarquía en la empresa le dije 
“Bueno, así como cuando Ud. toma una 
determinación y la cumple, yo también” 

Junto a su familia esposa e hijas.
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por lo que renuncié. El hecho es que 
nos quedamos los dos “con una mano 
atrás y otra adelante”; tendríamos que 
empezar de cero. Mi padre tenía un 
pequeño galpón en su casa, que nos 
prestó para iniciar nuestras actividades; 
yo tenía una moto Norton de 500 cc que 
para esa época era una barbaridad y San 
Felipe tenía un coche usado, vendimos 
nuestros medios de movilidad y con 
eso compramos máquinas y pagamos 
la primera cuota para equipamientos, 
así empezamos. Salvador San Felipe, 
tenía un amigo, el Sr. Carranza que tenía 
una tornería donde hacía reparaciones, 
nuestro proyecto era hacer pistones para 
el mercado de reposición. Mientras yo me 
dedicaba a construir una matriz, Salvador 
colaboraba con su amigo en la tornería. 
Una vez que estuvo listo el herramental, 
fundimos el primer pistón. La materia 
prima eran pistones usados, usamos una 
fragua. Así elaboramos el primer pistón. 
Contentos, fuimos a ofrecer el pistón a la 
gente amiga del Sr. Carranza que tenían 
taller de rectificación, nos dijeron “Está 
bien, pero ustedes nos tienen que traer 
por lo menos una docena de diferentes 
modelos”. Eso nos desarmó, porque sólo 
teníamos una matriz y no teníamos mucho 
dinero para desarrollar muchos modelos.

¿Cómo siguió la historia?
Nos fuimos a un bar cerca de donde 
trabajábamos, a unos 50 metros, muy 
bajoneados. Pero la vida te da revancha, 
apareció un conocido que nos vio con cara 

de preocupados y nos preguntó: “¿Qué 
les pasa que están con esa cara?” y le 
comentamos sobre nuestra frustración. 
Este señor era Armando Biancuzzi, 
propietario una casa de repuestos para 
motocicletas, y nos dijo que fabriquemos 
pistones para el mercado de repuestos de 
moto, y que estaría dispuesto a compras 
las primeras 50 unidades. Así fue como 
iniciamos la fabricación, hicimos la 
matriz para el pistón de la moto Puma, 
y desde allí no paramos. Con el tiempo 
fuimos desarrollando otros modelos 

para diferentes marcas; ya teníamos 
más clientes, y nos fuimos relacionando. 
Conocimos al Sr. J. Fernando Bagnis, que 
tenía el concesionario oficial en Córdoba 
de la marca de motocicletas Alpino, 
fabricadas en Buenos Aires por Edeweis 
Alpino S.A. motos fabricadas en Italia, 
que empezaron a armar en Argentina 
y nacionalizando partes, nosotros 
empezamos a fabricar pistones para 
ellos, tenían varios modelos, así que no 
paramos de crecer. Nuestro progreso era 
constante, a punto tal que en más de una 
oportunidad tuvimos que rechazar trabajo. 
Era increíble, fuimos tomando personal, 
las primeras incorporaciones fueron mis 
hermanos, soy mayor que ellos diez años 
aproximadamente. Así fue que junto a mi 
socio, creamos la marca Persan, con las 
primeras sílabas de nuestros apellidos: 
Pérez y San Felipe. Después de más 
de dos años trabajando juntos, uno de 
los hermanos de Salvador San Felipe 
pierde su empleo, porque la empresa en 
la que trabajaba se estaba disolviendo, 
y le surgió la posibilidad de adquirirla y 
formar una sociedad entre los hermanos 
San Felipe, y su idea era también producir 
pistones. Por ello, Salvador San Felipe me 
dice: “Mira, dividimos las máquinas y las 
matrices y nos separamos de la sociedad” 
y así lo hicimos.

¿Cómo fue la separación?
El se alquiló un galponcito y junto a 
sus hermanos comenzaron a fabricar 
mazas para rueda de motocicletas. Al 
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y me ofreció vender todo lo 
que tenía relacionado a pistón, 
máquinas, matrices, etc. porque 
el negocio de fabricar masas era 
muy bueno, acepté su propuesta 
y seguimos siendo siempre 
amigos. A él le fue muy bien con 
ese emprendimiento. Cuando 

mi socio decidió separarse, yo le digo 
“Salvador, yo tengo a mi esposa que es 
de apellido Santarossa, (una casualidad 
más de la vida) y le propuse quedarme 
yo con la marca Persan y el aceptó. 
Al quedarme con todas las matrices, 
seguí siendo el único dueño. Como 
crecía necesitaba incorporar personal, 
así fue que ingreso para trabajar en la 
parte administrativa, un joven llamado 
José María Battistutti, un muchacho 
excelente que le brindó a la empresa 
mucha dedicación y sacrificio. Era una 
persona muy hábil para administración y 
contabilidad y se había puesto la camiseta 
de la empresa desde el primer día. Sentí 
un dolor muy grande hace diez años 
cuando falleció después de una cruel 
enfermedad, pero siempre quedó su gran 
recuerdo en todo el equipo.

¿Cómo fue su primera época sin San 
Felipe?
En Buenos Aires, un Señor llamado 
Juan Zanella, se había instalado para 
fabricar partes de motocicletas. Al tiempo 
consiguió una licencia de una fábrica 

Italiana de motos y así fue empezó a 
fabricar el motor en Argentina, lo hacía 
con la marca Zanella. Por presiones 
del gobierno, tal como pasó con Alpino, 
debieron empezar a nacionalizar piezas. 
Vino a Córdoba y nos reunimos, me 
ofreció fabricar los pistones para sus 
motores, un negocio tentador, pero le 
tuve que decir que no podía proveerle 
por el momento porque estaba en el 
límite de lo que podía producir y no quería 
quedar mal con él. Un año después 
volvió a visitarnos y le pedí paciencia, 
porque en poco tiempo ampliaría la 
capacidad de producción y le entregaría 
como corresponde. Con el t iempo 
tomamos más gente, incorporamos más 
maquinaria y comenzamos a fabricar uno 
de los modelos de pistones que utilizaban. 
Entramos en vínculo comercial y después 
creció una amistad. Juan Zanella fue una 
excelente persona, muy buena gente. 
Con el pistón para automóvil, empezamos 
después de 10 años de actividad. Nuestro 
primer cliente fue la fábrica Fiat; hacíamos 
el pistón para el motor de 750 cc porque 
el 600 cc era importado. Al poco tiempo 
nos incorporó como proveedor la fábrica 
Renault. En aquel tiempo crecía la 
demanda de pistones para motocicletas 
y también la demanda para automotores.

¿ E s a  c r e c i e n t e  d e m a n d a  f u e 
acompañada por un plan de ampliación?
En uno de los ciclos de la economía de 
nuestro país, en un cambio de gobierno, 

se modificó la política económica al abrir 
la importación en forma indiscriminada. 
Empezaron a caer las fábricas en el país, 
sobre todo las fábricas de motocicletas. 
Pasamos momentos difíciles, pero con 
el tiempo la fábrica nos quedó chica y 
tuvimos que ir ampliando siempre en la 
misma manzana donde nació nuestra 
fábrica. Además de las ampliaciones 
edilicias, fuimos incorporando tecnología 
de punta, específica para fabricar 
pistones. En la mayoría de los casos la 
maquinaria era importada, del mismo 
tipo que las usadas por las grandes 
fábricas del mundo. Eso hacía que 
creciera nuestra producción y permitía 
mejorar cada vez más nuestra calidad. 
La incorporación de la nueva tecnología, 
las visitas a ferias, la experiencia de años 
de trabajo, nos dio el conocimiento para 
fabricar nuestras propias máquinas para 
realizar operaciones específicas para 
fabricar el pistón. Eso nos dio un salto 
cualitativo en la capacidad de la empresa 
para emprender nuevos desafíos. Ese 
crecimiento sostenido, nos hizo analizar 
y realizar una gran inversión, que fue 
adquirir la tierra y construir una nueva 
planta industrial, a dónde actualmente 
estamos ubicados, junto a la avenida 
circunvalación de la ciudad de Córdoba. 
En esa evolución, de proveer un 5 % 
de las necesidades de las terminales 
en aquel momento, llegamos al 50 % y 
en poco tiempo nos convertimos en los 
proveedores del 100 % de los pistones, 
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ganando la competencia de empresas nacionales con licencia 
de marca alemana.

¿En esa ampliación se contempló la apertura hacia el 
exterior?
En la década del ochenta, durante el gobierno del Dr. 
Alfonsín, se impulsó el desarrollo de comercio exterior a 
través de consorcios para exportadores. Así fue que junto 
a fabricantes de otras partes, por ejemplo pernos de pistón, 
aros, cojinetes, bujes, juntas, etc. armamos un consorcio y 
juntos nos lanzamos a ofrecer por medio de esa “cooperativa”, 
autopartes en diferentes países de América. Primero fue en 
América del Sur y así fuimos avanzando. Esos pasos en 
el desarrollo del comercio exterior, nos abrieron el camino, 
para colocar nuestros productos en casi todo el continente 
americano, europeo, sudafricano, norte de Africa, también en 
Corea del Sur, entre otros, con un área de comercio exterior 
funcionando dentro de la empresa.

¿Cómo impacta la realidad económica que vive nuestro 
país en su empresa?
Nuevamente desde hace tiempo sentimos una nueva crisis; 
el incesante aumento de los costos y el valor del dólar que no 
evolucionó al ritmo de la inflación nos restó competitividad y 
con ella iniciamos un proceso en el que tuvimos que achicar 
la estructura. Llegamos a tener más de 200 personas, y en 
la actualidad tuvimos que disminuir sensiblemente el plantel, 
ahora somos menos de 110 personas. 

En el recorrido histórico, seguramente quedaron muchas 
anécdotas. ¿Recuerda alguna en particular?
Nuestra empresa nació el día 17 de Setiembre de 1956. 
Pasaron muchos años y por consecuencia muchas son las 
anécdotas. Vivimos momentos de gran crecimiento, y pasamos 
momento de depresión, en estos 61 años de actividad. Hoy 
junto a mis hermanos, Héctor Pérez, Juan Carlos Pérez 
(mellizos) y Tito Raúl Pérez, continuamos produciendo y 
pensando llegar con nuestros pistones a los clientes en nuestro 
país, y a los diferentes lugares del mundo a los que llegamos, 
sin haber imaginado lo que creceríamos.

Su familia fue un gran pilar en su experiencia laboral y de 
vida. Un amor de seis décadas con Elsa Matilde Santarrosa 
dio los mejores frutos: cuatro hijas, cuatro yernos; doce nietos 
con formación profesional son el excelente resumen de la 
historia que vive Eduardo Pérez, próximo a cumplir 85 años 
de vida. Persiste en él el gran recuerdo hacia sus padres 
ya fallecidos, pero de eterna vida en los pensamientos que 
siempre lo acompañan.

Dueño de una decisión límite en un momento 
part icular de su experiencia laboral ,  los 
reconocidos Pistones Persan llegaron a lugares 
que el protagonista de esta historia no imaginaba 
en momentos que el país buscaba abrirse al mundo 
con sus políticas de exportación. Con sueños que 
transformó en proyectos concretos acompañados 
de la tenacidad y perseverancia, paseó su nombre 
y el de la República Argentina por distintas partes 
del mundo. Donde jamás había imaginado llegar.
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· Breve presentación de Motul, conceptos básicos de lubricación. 
  Viscosidad, oleosidad, balance térmico, como se forma un multigrado y su        
  necesidad en el motor moderno.
· Normativas OEM, ACEA, API, ILSAC.
· Ejemplos con productos para explicar el diverso panorama y su creciente         
  complejidad de los lubricantes actuales.

· Transmisión manual y automática que es el tema del momento.
· Presentación de herramientas de consulta para el mecánico, guías de      
  lubricación de transmisión simple y doble.
 

24 de Agosto. Charla Técnica en la CRA

Temario:

Por consultas y horarios consultar en
Camara de Rectificación Automotriz 

Tel/Fax. 4941-6666 / e-mail: camararectificacion@fibertel.com.ar
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La Cámara de Rectificación Automotriz integra el  
departamento PyMI de la UIPBA 

Objetivos: 
El departamento tiene como objetivo trabajar activamente a través 
de la articulación público - privado y con la sinergia de todos los 
socios de la entidad para mejorar la competitividad de las micro, 
pequeñas y medianas industrias de la provincia de Buenos Aires 
Recoger las inquietudes y problemática de la industria bonaerense 
y trabajar sobre ellas buscando soluciones y respuestas con el 
estado y las entidades privadas

Comunicación e Información. Estrechar la comunicación con las PyMIS de la provincia, 
mantener cercanía tanto para informar como para escuchar sus problemáticas

Articulación con otros departamentos. La problemática pymi, es trasversal a las temáticas del 
resto de los departamentos, por eso proponemos un abordaje integral y coordinado con el resto 
de los departamentos de UIPBA según temas.

Competitividad. Tarea permanente. Revisar y analizar todos y cada uno de los aspectos que 
inciden en la competitividad de las PYMES de la provincia

       – Conflictividad laboral  – Costo laboral ART – Costo de la energía 

Temas de agenda del departamento PyMI

Autoridades: 
Presidente - Ing. Leonardo 

Álvarez  
Vicepresidenta - Mariana Perea 

Secretario - Ariel Cappelletti
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Importaciones. Fundamentar, reclamar y buscar la realización de un sistema de importaciones 
inteligente que beneficie la adquisición de tecnología para la producción y desaliente la importación 
de bienes manufacturados que afectan deslealmente a nuestra industria

Presión impositiva en sus tres niveles. Trabajo en conjunto con el departamento de Economía, 
Política Tributaria y Comercio, este es un tema central de la problemática PyMI 

Financiamiento.  Recopilar todas las líneas de financiamiento existentes para el desarrollo de las 
PYMES 

Calidad en la Industria. Generar conciencia de las ventajas competitivas que produce el certificar una 
norma de calidad reconocida y aplicar las herramientas de la calidad

Transformación Digital.  Generar conciencia en los industriales de la provincia de la necesidad de 
evolucionar la oferta de productos mediante la incorporación de la tecnología

Leyes y normativas . Participar activamente en las reformas y mejoras de nuevas leyes y normativas 
que se dicten en los tres niveles y que afecten a la PyMI

Fomento al empleo e inserción laboral. Estudiar y difundir los distintos programas de inserción y 
perfeccionamiento laboral

Actividades  en  las  que  esta  participando  la  CRA  
· Seminario de políticas tributarias de UIA  
· 2do conferencia ambiental UISCUMARR 
· Presentación de ventanilla UIA en la UIPBA  
· Reunión en el Ministerio de Trabajo ( PIL - Plan Entrenamiento – Empalme ) 
· Reuniones y jornadas de trabajo conjuntas de los departamentos PyMi de UIA y UIPBA

Mariano Mayer y Carolina Castro desarrollaron las 
ventajas de la ley pyme nacional

 Autoridades del BNA anunciaron nuevas líneas de 
créditos para PyMES
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CALIDAD EN LA INDUSTRIA
INTI 

CALIDAD EN LA INDUSTRIA - 
IRAM

Tomando como objetivo brindar herramientas y servicios 
que mejoren la competitividad y los procesos productivos 
de nuestras PyMIS, comenzamos una estrecha relación 
con INTI realizando 2 reuniones ( 21 de Marzo y 10 de 
abril ) donde asistieron: 
· Leonardo Alvarez, Mariana Perea, Ariel  
  Cappelletti - por UIPBA  
· Javier Beláustegui,  Juan Pedro Corica -  
  Por INTI

Realizamos una primera reunión con IRAM el 24 de Mayo 
en sede de UIPBA , en la misma se acordó comenzar un 
plan de acciones en conjunto para promocionar la 
normalización en las PyMIs  bonaerenses, este plan se 
acoplará al de INTI logrando tener una oferta completa 
en materia de calidad y mejoras de productividad en 
nuestras empresas.  
 Posteriormente el d epartamento visito IRAM para 
conocer las instalac iones y metodología de trabajo, 
además de reforzar y estrechar la relación entre ambas 
instituciones  

PRESENTACION DE LA RED DE CALIDAD INNOVACION Y 
TECNOLOGIA PARA LA INDUSTRIA

EFICIENCIA ENERGETICA

11 de AGOSTO  
EVENTO UIPBA – SSAyEE 

 LANZAMIENTO DEL PLAN DE EFICIENCIA ENERGETICA EN LA INDUSTRIA 
  sede Ministerio de Energia

Tomando el tema de los costos de la Energía como uno de los problemas más graves de la industria 
en la actualidad el departamento propuso comenzar a trabajar en la reactivación del programa de 
Diagnostico Energético. Contactamos al ministerio de Energía e iniciamos un dialogo fluido con la 
subsecretaria de ahorro y eficiencia energética 
Luego de 4 reuniones en Sede de UIPBA, y tomando como base un proyecto de promoción de la 
eficiencia energética de nuestro departamento de infraestructura, se acordó comenzar un plan de 
trabajo conjunto para promocionar la eficiencia en las PyMIs.  
El plan es a largo plazo y contempla asistir y recorrer los distintos territorios y sectores
El 5 de Julio se realizó una reunión en el ministerio de energía donde participaron   
         - Leonardo Alvarez, Mariana Perea, Ariel Cappelletti – por UIPBA 
         - Mariana Graciano, Jose Weisman, Alan Roitman – por SSAyEE 
         - Enrique Canepa – por Ministerio de Producción de la Provincia 

Definiéndose la fecha de realización del evento de lanzamiento del plan de promoción de la eficiencia 
energética que será el 11 de agosto en instalaciones del ministerio de energía donde los socios CRA 
están invitados a participar

El Jueves 27 de abril se realizó la presentación 
de la red nacional de calidad, innovación 
y tecnología para las industras.
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Señores socios CRA, estas son algunas de las actividades que se están realizando junto 
con la UIPBA, la que posee diversos departamentos los que podemos participar 

activamente.

PLAN DE TRABAJO conjunto con  IRAM  - INTI  -  Ministerio 
de la Producción 

Reunión en l a sede del INTI donde se confecciono un 
plan de trabajo en el cual participarán UIPBA, INTI , IRAM 
y Min Produc ción de la prov. de Bs As, donde acordó 
realizar una serie de charlas a cerca de las herramientas 
y beneficios para pymis  que tienen ambas entidades, se 
delineo el contenido de las presentaciones y herramientas 
a presentar. 
En la CRA  se realizara en el mes de Septiembre en fecha 
a confirmar. 

LEY DE COMPRE NACIONAL
En nuestro departamento consideramos que esta ley es de 
gran importancia e impacto positivo en las PyMIs, por tal 
motivo nos informamos de la propuesta ya desarrollada por 
CADIEEL ( cá mara Argentina de industrias electrónicas, 
electromecánicas y luminotécnicas ) realizando una reunión 
el 28 de Marzo del 2017 con Oscar Cálvelo, integrante de 
dicha cáma ra  donde analizamos detalles técnicos del 
proyecto  Dá ndole continuidad a este tema, nuestro 
departamento trabajará en conjunto con UIA para analizar el 
proyecto oficial y realizar cambios sobre él. Este trabajo se 
realizará  e n conjunto con Pablo Dragún, coordinador del 
Centro de Estudios de la UIA y Gabriel Vienni Coordinador 
de UIA.
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Nota Técnica

REPARACIÓN DE LA TAPA DE CILINDROS O CULATA
UTILIZANDO EL PROCESO DE METALIZACIÓN POR PROYECCIÓN

INTRODUCCIÓN

La superficie de la tapa de cilindros puede rellenarse de forma 
extremamente fácil, rápida y segura, y con un costo extremamente 
bajo, a través del proceso de metalizado por Arc Spray.
Utilizando el equipo Metaljet Arc spray 400 A ó el Metaljet Flame 
Spray TS-A, es posible aplicar una capa del metal correspondiente, 
sea la tapa de aluminio, de acero o fundición, reestableciendo la 
medida original en un tiempo muy corto.
En el caso de la fotografía, se trata de una tapa de cilindros de 
aluminio donde fue recuperada la superficie. Por el mismo proceso 
también se pueden reparar fisuras en el circuito de enfriamiento, 
alojamiento de sede de válvulas, daños en la estructura, etc.

EQUIPO

Metaljet arc spray 400 A / Metaljet Flame Spray TS-A

MATERIAL

 AlSi 11. Aleación de aluminio con silicio que permite excelente 
terminación.
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CHASIS
GRASA ADHESIVA PARA EL TRANSPORTE AUTOMOTOR

SENDECO S.A. ha desarrollado una grasa moderna para ser aplicada en la totalidad del parque 
automotor: automóviles, camiones, micros de larga y corta distancia, etc.

Su característica hidropelente y su adhesividad la proyectan como un lubricante de avanzada en 
la industria automotriz.

La grasa CHASIS está elaborada a través de una combinación de jabón de calcio, aceites refinados 
de alta calidad, antioxidantes, antiherrumbre y otros aditivos de última generación.

CHASIS posee una gran resistencia al agua es hidropelente; posee además una gran adhesividad 
lo que brinda una gran adherencia ideal para ser usadas en los platos del transporte automotor.

DONDE UTILIZAR CHASIS :

Platos de camiones, lubricación de cojinetes, engrase de chasis, bastidores, bombas de agua, 
movimientos en general, etc.

VALORES TIPICOS:

Apariencia:               Cremosa
Color:                        Verde
Jabón de calcio %:    18 aprox.
Penetración ASTM1/10 MM S/TMS:  278 +- 5
Punto de goteo:         80º

SENDECO S.A., no solo ofrece productos, sino que primordialmente brinda servicios y 
soluciones.
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¿Porqué el nombre Martín García? 
Así lo comenta Ernesto Sandonato, co-
laborador estrecho del equipo. “Surgió 
la necesidad del ocultamiento del nom-
bre del piloto y para ello la adopción del 
pseudónimo ‘MARTIN GARCIA’ que 
ocultaría a sus padres la ver-
dad de los acontecimientos y 
que se develaría en Paraná a 
fines de 1975, cuando toda 
la familia se traslado a ver la 
llegada de la última Etapa del 
Gran Premio de la Mesopota-
mia a presenciar la misma, en 
la que supuestamente habían 
colaborado sus hijos. A Ro-
dolfo lo entraron enseguida 
y la verdad oculta se descu-
brió recién al arribo del auto, 
al bajar el piloto Jorge Cosma 
y su acompañante Armando 
Sosa. Recién insitu debieron 
aceptar ambos padres la realidad de su 
hijo piloto de TC, pero la alegría de to-
dos pudo mas”

Jorge Cosma, empresario textil, comen-

UN NOMBRE PARA LA HISTORIA
Martín García fue el pseudónimo que utilizó Jorge Cosma en su paso por el Turismo Carretera hasta la 
fatídica carrera de San Miguel del Monte. El nombre quedó inmortalizado en el equipo que compitió 
por casi 40 años en las categorías de la ACTC

Uno de los equipos de competición con mayor historia dentro del Turismo Carretera es el “Equipo de competición Martín 
García”, cuyo nombre obedecía al seudónimo que utilizó Jorge Cosma en sus primeras competencias dentro de la máxima 
categoría nacional. Precisamente, fue Cosma el primer piloto de una formación que perduró durante décadas en el Turismo 
Carretera y, en los últimos años, en las teloneras TC Mouras y TC Pista.

zó sus actuaciones en Turismo Carrete-
ra siendo copiloto de Héctor Pietracupa, 
quien fuera el primer piloto en el TC en 
correr con Dodge. Oriundo de O´Brien, 
Cosma debutó en Turismo Carretera 
con un Valiant. Luego corrió con Do-

dge hasta aquel fatídico 14 de julio de 
1985, cuando falleció junto a Roberto 
Brizuela, su copiloto, en un accidente 
cuando se disputaba una competencia 
en San Miguel del Monte. Recordaba la 

publicación TC la Revista al respecto: 
“Su participación en la categoría lo tuvo 
como un animador entusiasta de facetas 
netamente amateurs. Se destacó por su 
corrección, lo que le valió la obtención 
de una medalla otorgada por la CADAD 

en 1977 por esa virtud”.

Bajo el nombre “Equipo de 
Competición Martín Gar-
cía”, la formación continuó 
en el Turismo Carretera con 
distintos pilotos que corrie-
ron la Dodge que recibía 
atención de Los 2 Polacos, 
tradicional taller de autos de 
competición que regentea-
ban Carlos y Dante Blasig. 
“En memoria de Jorge y Ro-
berto, tratando siempre de 
tenerlos cerca es que des-
pués de un duelo que nos 

afecto con creces, es que encaramos 
una segunda Etapa del Equipo Martin 
García”, reconoció el periodista Ernes-
to Sandonato, quien integró siempre la 
formación acompañando a la Familia 
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Cosma desde los inicios con Jorge, has-
ta los últimos años con Gabriel, sobrino 
de Jorge, quien corrió en TC Mouras y 
TC Pista.

La Familia Cosma mantuvo su vínculo 
con el Turismo Carretera por poco más 
de 40 años. Jorge, iniciador de este 
vínculo, tuvo en varias ocasiones a su 
hermano Rodolfo, también empresario 
textil, en la butaca derecha del Dodge 
en el que también aplicaba sus cono-
cimientos técnicos, y fue Gabriel (hijo 
de Rodolfo, sobrino de Jorge), el último 
piloto de esta escudería cuando corrió 
en TC Mouras con el mismo Dodge que 

utilizó su tío, aunque luego corrió con un 
auto de nueva generación. 

Carlos Maricovich, Carlos Luaces, Car-
los Saiz, Orlando Rodríguez, Henry Mar-
tin, Ernesto Bessone, Hugo Olmi, Ed-
gardo Lavari, Oscar Fineschi, Mariano 
Calamante, Sergio Alaux (todos ellos en 
Turismo Carretera) y finalmente Gabriel 
Cosma en TC Mouras y TC Pista, fueron 
pilotos del equipo que marcó una época 
en el Turismo Carretera, siendo cultores 
del perfil bajo, el comportamiento co-
rrecto y la gran pasión por el automovi-
lismo y el Turismo Carretera.
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